

# EL TIEMPO

AÑO III

San José, martes 24 de Setiembre de 1901

Número 605

## Novedad para el día de finados

Las famosas coronas



De Cycas del Japon

### Sucursal de la Jardinería Artística

## Aprovecharse

—0—

Debiendo ausentarme del país, ofrezco en venta mis casas de Limón. Están perfectamente situadas y reditúan dos por ciento mensual. Dónde hallar colocación más productiva para el capital?

**Gustavo Pradilla H.**

## La oficina de los Drs. ROJAS Y SOTO

Roberto Fonseca C., Rafael Calderón M. y

**Octavio J. Silva, DENTISTA**

Han sido undas y trasladadas á la casa de don Antonio Arguedas, Calle 19, Norte, frente á la Imprenta Nacional, 200 varas al Norte del Banco de Costa Rica.

**NUENO**

**Azúcar de superior calidad**

Se vende en la casa de los señores Juan Knöhr Hijos. Este azúcar se presta especialmente para la fabricación de siropes, pues da un rendimiento mayor que cualquier otra clase producida en el país.

**BARATO**

**GUILLERMO NIEHAUS**

En los altos de

## "La Ciudad de Londres"

de A. ASCH, se alquila una elegante y espaciosa habitación con dos balcones á la calle, con muebles ó sin ellos, con limpieza interior y con entrada independiente.

En LA CIUDAD DE LONDRES informarán.

## "EL TIEMPO"

Diario político é independiente

Director y Redactor:

**JUAN RAFAEL ACUÑA**

Editor y Administrador

**MIGUEL ANGEL TAPIA**

### AGENTES

San José.....	
Guadalupe.....	Manuel A. Poveda
Mojón.....	
Desamparados.....	
Cartago.....	Jesús Salazar R.
Alajuela.....	Manuel López
Heredia.....	Rafael G. Rodríguez
Limón.....	J. J. de Altamira
Puntarenas.....	Carlos Clavera
Esparta.....	Bennicio Mens
San Ramón.....	Tomás Herra
Liberia.....	Gonzalo Villar
Sto. Domingo.....	Gonzalo Bolaños S.
San Mateo.....	Fidel Quesada
Paraíso.....	Aristides M. Carrillo.

### Dirección

Oficina:

7a. Avenida, Oeste, número 160

Correo:

Apartado número 160.

Talleres:

Imprenta "La Prensa Libre", frente á la Plaza de la Dolorosa.

### Condiciones

Todo pago es anticipado.

Número suelto del día.....	0-05
" " atrasado.....	0-10
Suscripción mensual.....	1-00

Los avisos, reclamos y comunicados se cobrarán módicamente, según arreglo convencional con el Director ó Administrador de este Diario.

### Agencia general

DE PERIÓDICOS

nacionales y extranjeros  
Me encargo de los periódicos que me manden.

TARIFA:

Cobro de suscripciones.....	20 ojo
" avisos y otras publicaciones.....	10 "
Por avisos que yo envíe.....	20 "
—Cobro rentas y cuentas.—	

Los recibos deben venir el 30 de cada mes y los fondos serán enviados invariablemente el 8.

Referencias, pueden pedirse á todos los comerciantes de Limón, y en San José, al doctor Porras, á los señores Camprubí y don Ricardo Casas.

F. T. DE ALTAMIRA.

Limón, agosto de 1901.

### Joaquín Morales

Agente general de publicaciones

**COLON**

Corresponsal del Anuario del Comercio, de Madrid, El Mundo Latino, Las Dominicales del Libre Pensamiento, La Revista Mercantil é Industrial, La Unión Ibero Americana, El Libre Pensamiento, de Lima, El Tiempo, de Guayaquil, El Cronista, etc., etc.

Se reciben suscripciones á todos los periódicos nacionales y extranjeros y se contrata la publicación de avisos en Europa y América.

En Panamá dirigirse á don

**EDUARDO BASTAR.**

## LA ULTIMA MODA

### TIENDA DE NOVEDADES

Calle Central

Frente á las Siitas. Carazo

A este acreditado establecimiento acaba de llegar un GRAN SURTIDO de lo más moderno y elegante de París y Londres. En sobretodos hay verdaderas novedades, entre ellas la de los de género que se pueden lavar. Encajes, cintas, tela de terciopelo de todos colores. Surtido de objetos dibujados para bordados.

Visitad esta tienda y os convenceréis del buen gusto

**M. SCHAPS.**

## DR. T. M CALNEK

### OFICINA

Calle Central, Norte, Casa de don Justo Quirós, frente á la Iglesia del Carmen.

HORAS DE CONSULTA: de 11 a. m. á 2 p. m.

Los clientes que residen cerca de la "Nueva Botica de San José" Teléfono 226, de don Mariano Jiménez, pueden dejar sus órdenes para visitas en dicha botica.

## Dr. Teodoro Picado

### Médico Cirujano

Tiene su oficina frente al bufete del Licenciado don Ascensión Esquivel, 100 varas al NE. del Mercado.

## Se venden

aproximadamente 800 qq. café de tercerilla.

Entenderse en Heredia con Jenaro Morales.

## ¡CAFFÉ! ¡CAFFÉ!

Tengo comisión de hacer adelantos por café, para ser entregado en Heredia y de las localidades siguientes: San Isidro de Heredia, San Rafael, San Pablo, Santo Domingo, Barba y Santa Bárbara.

**GABRIEL CORONADO,**

Agente-Comisionista.

## En Alquiler

Ofrezco la parte alta de mi casa de habitación, con ó sin muebles, situada en la esquina en que se cruzan la 5a avenida E. y la calle 22 N. por corto ó largo tiempo.

Entenderse con Alonso P. Gutiérrez.

## RESTAURANT CENTRAL

PROPIETARIO.

**JUAN AMIGHETTI**

—Casa especial para pensión—

SERVICIO Á LA CARTA Á TODA HORA.—CANTINA BIEN SURTIDA Y COCINA MANEJADA POR EL CONOCIDO ARTISTA

Toda la culta sociedad visita este Restaurant.

—LUIS MAESTRI—

## EL TIEMPO

## Una gran asamblea.

## Política alta y noble

Conforme se había anunciado, tuvo lugar ayer en el Teatro de Variedades la conferencia ofrecida al cuerpo obrero por el talentoso é ins-truido artesano señor don Gerardo Matamoros con el objeto de explicar la importancia de la unión solidaria del trabajador y de regar la primera simiente del socialismo científico en nuestra patria.

Ante concurrencia que no podía ser más numerosa ni mejor escogida, pues allí se dió cita lo más sobresaliente del elemento artesano, comenzó su discurso el joven orador aclamado por el aplauso nutrido y sincero de sus compañeros. Con frase elocuente llevó al espíritu de su auditorio el convencimiento de que en la unión está la fuerza, en el trabajo el bienestar y la libertad, en la virtud la mayor de las satisfacciones.

Habló del taller común, del club donde han de ir á buscar el pan espiritual, de la próxima campaña contra el alcoholismo, en una palabra, de la verdadera y perdurable organización del elemento obrero. Dijo que la era de libertad que se divisaba en el cercano horizonte sería el medio eficaz que los conduciría á su regeneración política y social. Dijo que creía con fe inquebrantable en la palabra del hombre que garantizaba estas libertades: He oído de los labios del señor don Ascensión Esquivel estas grandes frases: si llego á ser gobierno contaré fielmente los votos de los ciudadanos, y quien obtenga mayoría en cualquier sentido, ese triunfará; las elecciones serán absolutamente libres; no tendré candidato oficial ni consentiré que los que me rodeen lo prohíjen; no me reelejiré en ningún caso, aunque la ley lo permita. Señor Matamoros, me dijo, yo no recogeré jamás estas palabras que garantizo con mi honor. En estas condiciones, continuó diciendo el orador Matamoros, allí debemos de ir, debemos olvidar viejos resentimientos, debemos salvar á la patria y el camino para obte-

ner ese resultado es por lo pronto, llevar á la presidencia al señor Esquivel, que hoy representa la salud pública.

Los aplausos fueron atonadores, frenéticos, como hijos de una reunión de hombres sinceros, valientes, honrados, dignos de la vida republicana.

En seguida subió á la tribuna don Manuel Dengo, noble figura, trabajador incansable, constante abogado de la clase obrera, y con palabra llena de sentimiento confirmó lo expuesto por el señor Matamoros y explicó con la honradez que lo caracteriza una dolorosa mala inteligencia que pudo haberse anidado gratuitamente en el corazón de sus hermanos.

Los aplausos, ahora como antes fueron estrepitosos: parecía que iba á caerse el teatro. Justo tributo al viejo compañero que se rejuvenece para prestar su contingente al elemento en que vive y ha vivido.

Inmediatamente se procedió á nombrar la directiva por aclamación; y al concluir esta hermosa asamblea que hará fecha memorable en la historia de la democracia; de aquellos corazones puros, de aquellas almas valientes, de aquellos nobles hijos del trabajo, de aquellos cuerpos rectos que se quiebran pero no se doblegan, salió un grito unánime cuyo eco hizo temblar el edificio: viva la patria, viva el partido nacional, viva el cuerpo obrero, viva el Licdo. Ascensión Esquivel y este hombre en quien el país ha puesto sus ojos, tuvo la inmensa satisfacción de ser visitado por la clase obrera y vivado por ella al frente de su habitación.

Allí el señor Esquivel confirmó las hermosas frases que encarnan la ventura de Costa Rica y el entusiasmo llegó á los límites del transporte.

Este cronista que visitó en la noche misma al señor Esquivel, no puede dejar de hacer públicas las siguientes palabras que pronunció conmovido el candidato. Mi satisfacción no puede ser más grande. Puedo ser ó no ser Presidente de la República: eso no me halaga, pero saber que vivo en la estimación de la clase obrera, es para mí grata recompensa de mis labores por la libertad, de mi

amor á Costa Rica, esta patria que quiero por encima de todos mis afectos.

Algo hubo que lamentar sin embargo: la ausencia justificada de la importante personalidad de don Víctor J. Gólcher, quien por encontrarse enfermo no le fue dable concurrir á la asamblea para cuyo buen éxito había trabajado con tanta laboriosidad como talento. A pesar de su ausencia, los artesanos recordaron su nombre y haciéndole justicia á su mérito, lo nombraron tesorero de la institución.

El señor Matamoros ha querido que insistamos en presentarlo al país en su verdadero carácter en esta ocasión. No quiero ni debo, dijo en la Asamblea y nos lo ha repetido á nosotros, aparecer colmando de alabanzas al señor Esquivel; mi conducta del 89 me lo impide y no deseo aparecer como un adulator de una persona que á juzgar por la buena voluntad con que el país lo aclama está en camino para llegar á la Presidencia de la República. Así es que soy esquivelista porque soy patriota y porque la libertad así lo demanda hoy de sus buenos hijos.

SEÑOR DIRECTOR DE

"EL TIEMPO."

Estimado señor:

Agradezco los conceptos favorables que usted hace de mí, en su interesante periódico, y me complazco en enviarle un artículo puramente científico; pues creo que el extranjero no debe inmiscuirse en el país, en que recibe la hospitalidad, en ninguna cuestión que se roce con la política militante del Estado.

Pero también considero á todo extranjero, como un contribuyente directo ó indirecto de las rentas nacionales, y que en cambio de esa contribución que paga á la República, tiene el derecho de exigir la justicia, la libertad y las garantías establecidas por el derecho de gentes y las reciprocidades internacionales, y también otros servicios públicos entre los cuales figuran la higiene y la salubridad.

De tal modo que, siguiendo la línea de conducta que siempre me he trazado, escribiré exclusivamente sobre cuestiones del dominio económico, industrial ó higiénico.

Adjunto pues, el artículo titulado *En Defensa del Alcohol*, reservando para más tarde otra crónica científica: *El Instituto de Higiene*, en la cual demostraré las funciones deficien-

tes de este establecimiento, y por consiguiente su inutilidad nacional. Dos asuntos importantes, que poseen el único mérito de ser de actualidad, hoy, que las principales preocupaciones de los gobiernos consisten en aumentar las poblaciones mediante diferentes procedimientos económicos, conservar las que existen y efectuar verdaderas economías en los egresos del tesoro nacional.

Ahora entro en materia.

## CRÓNICA CIENTÍFICA

## EN DEFENSA DEL ALCOHOL

En todos los países del mundo harto se ha escrito contra el líquido que es el objeto de esta crónica, y lo que es más incongruente, en Costa Rica, que el alcohol, por decirlo así, es la única fuente seria de donde emanan las rentas fiscales de la República.

¡Cuántas veces he leído, de iniciar universalmente una Conferencia Internacional además de las Sociedades de Templanza, para suprimir de una vez tan nocivo producto, que con sus efectos diezma, extingue poco á poco la humanidad ya sea moral, intelectual ó materialmente!

Mas afortunadamente esas disertaciones no han tenido repercusión consecuente, porque no sólo aquí, sino en todas las naciones, se cuenta con el alcohol generoso, en la formación y distribución de sus respectivos presupuestos. Nadie se ha atrevido á constituirse en abogado, para defender tan bello proceso; nadie ha querido oponerse á la fuerte corriente de la opinión de los ricos, por miedo de ser arrastrado por ella. Y digo de los ricos, porque estoy seguro, que cuando concluya este artículo, casi todos los pobres compartirán conmigo las propias ideas.

El alcohol, bajo sus diversas formas, se encuentra en el orden de las cosas de gran consumo en este mundo, las que se pueden resumir en tres: *la bebida, el amor y el tabaco*, y Dios, al ofrecerlas al hombre, le dijo: *usar y no abusar*.

Y si fuésemos á suprimir todo lo que extermina á la humanidad, suprimiríamos á la mujer, lo que no es posible, y cuyo uso *inmoderado* produce exactamente lo que el alcohol, el embrutecimiento intelectual; el abatimiento moral y finalmente la muerte; sin contar bien entendido ciertas enfermedades *contagiosas por el contacto sexual* que engendrando otras, mortales, llevan á la tumba lo más precioso de la juventud, sobre todo en nuestros países, donde no está reglamentada ni vigilada la prostitución, apesar de sus grandes Institutos de Higiene.

Si el exceso del alcohol produce el delirio, el exceso del amor produce la locura.

De lo antedicho se puede infe-

rir que el ALCOHOL, la mujer y el tabaco como hasta lo más inofensivo, *el agua*, deben usarse con límite; que los primeros no se pueden proscibir de ninguna manera, pues desde luego, son verdaderos estimulantes del organismo humano.

Además, casi toda la farmacología se encuentra encerrada en el ALCOHOL, á causa de sus propiedades disolventes; en la preparación de los diversos éteres simples y compuestos, en las diferentes tinturas, vinos medicinales, etc. La Terapéutica aplica el ALCOHOL como estimulante, antiséptico, diurético, como modificador de la nutrición, en la curación de las heridas, en el tratamiento de la hidropesía; y unido con el alcanfor constituye un excelente linimento.

La Medicina moderna aplica el alcohol bajo las formas de champagne ó de Brandy para combatir muchas fiebres, y el éxito es completo.

Se vé, pues, que el diablo, quiere decir el alcohol, no es tan feo como lo pintan. Sólo que, si mañana se tratara de proscibir el champagne ó el brandy, entonces la *opinión de los ricos* se sublevaría, porque esas son bebidas que les pertenecen, y los Lords ingleses serían los primeros indignados de semejantes propósitos.

Las supresiones no deben abarcar sino á lo que le *corresponde al pueblo*, el guaro, el aguardiente, etc.

¡Cómo si el champagne no fuera una bebida alcohólica, y que el brandy y el whisky no lo encerrarán en gran cantidad! ¡Cómo si el hombre embriagado con champagne no fuera igualmente despreciable como el embriagado con ginebra! En las clases pobres ó menesterosas, algunas veces se abusa del alcohol, para *olvidar penas*, según dicen ellas; pues el *fatal* líquido en muchas ocasiones es un fiel amigo y cuando provoca la alegría, también ofrece el olvido y la esperanza.

Reasumiendo lo que he expuesto, diré: el alcohol no adulterado es un producto que examinado desde el punto de vista financiero, medicinal y social, es perfectamente útil y necesario; sólo que los gobiernos deben limitar el consumo en las clases obreras, mediante fuertes impuestos, ó monopolizar su fabricación.

Y con toda imparcialidad constatamos, que el ilustrado y actual Presidente de la República ha estudiado detenidamente esta cuestión tanto económica como social, aplicando en el país una inteligente medida que concilie las rentas con la higiene y moral públicas. Tal es uno de los mejores trabajos económicos del señor Rafael Iglesias.

Ruiz Miyares.

NOTA.—El próximo artículo del señor Miyares tratará sobre el *"Instituto de Higiene de San José."*

Peluquería y Barbería Aséptica

PASCUAL MONTENEGRO

La que pone nuevamente á disposición de sus clientes y del público en general.

CASA DE DON RAMÓN CHAVARRIA

Cien varas al Norte de la casa de comercio de don Juan Hernández,

Frente al establecimiento "La Joya."

**Corresponsales**

**De la Cárcel**

Señor Director de

*El Tiempo.*

Muy señor mío:

Dígnese insertar en las columnas de su acreditado diario la correspondencia que le enviamos. Este establecimiento se encuentra constantemente en estado de sanidad y aseo, pues los jefes se esmeran porque siempre estemos con la mejor comodidad posible; los señores Comandantes como en otras veces se ha dicho, son dignos de verdadero aprecio y consideración, por el modo con que nos tratan á pesar de ser presos. No omitimos manifestar á U. que en este establecimiento se encuentran personas que se creen ser más decentes que los jefes y que éstos están en la obligación de guardarles consideraciones que no se merecen tanto por el delito que tienen, como por lo insignificante que son ante la sociedad.

Unos majaderos, porque se les impidió por el Jefe del establecimiento el juego de dado, han tratado de mal informar á dicho Jefe don Pantaleón Fonseca, persona digna de todo aprecio por su comportamiento y honradez, ante el Juez visitador.

Siendo falsos los conceptos de esos individuos, no dudamos que la Corte no pondrá oído á las majaderías de tales sujetos, pues como hemos dicho antes, tenemos unos jefes dignos de todo elogio.

En consecuencia desmentimos ante el público á esos tipos que se quejaron el día de la visita última; y además, suplicamos á la Suprema Corte de Justicia facultara á dichos jefes para que lleven á efecto el castigo que debe imponérsele á los subordinados que cometen faltas en dicho establecimiento.

*Unos presos.*

Setiembre 23 de 1901.

**CRONICA**

**Parroquia de Nuestra Señora de las Mercedes**

**PROGRAMA**

*de la fiesta religiosa que se verificará hoy.*

Misas solemnes desde las 5 a. m. hasta las 9 a. m.

A las 10 a. m., misa solemne en la que predicará el señor Presbítero Yanuario Quesada.

A las 6 ¼ p. m., rosario y sermón del señor Presbítero Ricardo Zúñiga.

Durante el octavario habrá misas solemnes á las 6 a. m. y 8 a. m. y rosarios con pláticas á las 6 ¼ p. m.

El día del octavario predicará en la misa el Presbítero Dr. don Claudio Volio.

**Debemos**

hacer costar que en nuestra gacetiilla de ayer al hablar de un diputado que va á hacer propaganda á la calle de la Pólvara, no nos referimos absolutamente al señor Licenciado don Carlos Sáenz persona muy honorable y que ha puesto todo su empeño en hacer triunfar la candidatura del Licenciado Esquivel, como hace todo patriota.

El diputado ese que sueña todavía con propaganda reeleccionista, es un vecino de la Soledad que sale á las afueras á comprar verduras y servir sus intereses. Como que se le va la diputación!

'LA VIOLETA'

Artículos de tocador y Perfumería.

**Ha vuelto**

al país nuestro estimado amigo don Federico Fernández Güell. Lo saludamos.

'LA VIOLETA'

Medicinas frescas y puras. Refrescos

**Hemos**

recibido en folleto el informe de la Secretaría de las Conferencias de Señoras de la Caridad de San Vicente de Paúl de Cartago. Componen la Directiva de esa Sociedad, doña Cristina de Jiménez, Presidenta, Srta. Luisa Pacheco, Vicepresidenta, Srta. Laura Peralta, Tesorera, y doña María Josefa de Mata, Secretaria; y la del Hospicio de Huérfanos doña Dolores J. v. de Sancho, Presidenta honoraria, Señorita Felia Sancho Presidenta efectiva, doña Josefa C. de Pacheco, Vicepresidenta, doña Adelia de Oreamuno, Tesorera, doña Rafaela O. de Sancho 1.ª Vocal, doña Anita S. de Gutiérrez, 2.ª Vocal, doña Cristina R. de Jiménez, 3.ª Vocal, doña Mercedes E. de Oreamuno, 4.ª Vocal, y doña María Josefa Mata, Secretaria.

En cuanto á la Tesorería, el movimiento es como sigue: entradas durante el año, C. 4,698.90; salidas C. 4,069.75, saldo en caja C. 609.15; suma igual..... C. 4,698.90.

Agradecemos el envío del informe y enviamos nuestro caluroso aplauso, á esas señoras verdaderos Angeles de la Caridad que esparcen el beneficio en su derredor.

'LA VIOLETA'

Fábrica de siropes y aguas gaseosas.

**Hoy es día**

de la Virgen de Mercedes Patrona de la Parroquia de ese nombre en esta ciudad y de las parroquias de Grecia y Palmares

Vayan nuestras cordiales felicitaciones para todas las que lleven tan dulce nombre.

**Hemos**

sabido que pronto llegará al país procedente de Roma donde ha concluido brillantemente sus estudios el inteligente joven Presbítero Dr. Matías Cornelio Rojas.

Llega el amigo en hora en que la Iglesia necesita bastante de sus luces.

'LA VIOLETA'

FERMALINA: infalible para afecciones del cutis.

**Hermoso**

es el número extraordinario de "La República" dedicado á la memoria del Ilmo. señor Obispo Thiel. Contiene siete muy buenos grabados y material selecto y abundante.

'LA VIOLETA'

Farmacia y Droguería. Frente al lado sur del Mercado. Teléfono 73. Apartado 113.

**Por equivocación**

algunos diarios de esta ciudad dieron la noticia de que un señor que se había suicidado se llamaba Claudio Rojas, no siendo sino un socio de comercio de Rojas, de nombre Rafael Brenes.

Rojas, al contrario, está lleno de vida y entusiasmo para trabajar como buen patriota por la candidatura del señor Lic. Esquivel.

'LA VIOLETA'

Bragueros, vendas, pesarios

**Publicamos**

hoy el programa de la fiesta religiosa que se verificará en la Iglesia de la Merced con motivo del santo de la Patrona. Da una buena prueba del interés y actividad del estimado señor cura Presb.º Santiago Zúñiga á quien enviamos nuestros calurosos aplausos.

**Presentamos**

nuestro atento saludo al joven y talentoso Lic. don Salvador Castro, que ha vuelto al país, procedente del Salvador, á donde vivió dos años expatriado por motivos políticos.

**En la**

estación del Ferrocarril de Costa Rica, no se permitió la entrada de un muchácho que llevaba varios foyos de hojas sueltas para entregarlos á diferentes personas que iban á provincias. No vemos la razón de esa sinrazón y creemos que es nuestro deber llamar la atención del señor Administrador á ese respecto, con el fin de que se eviten en lo sucesivo tales inconvenientes.

**EXTERIOR**

*Copiegne.*—El Czar permaneció en sus habitaciones hasta las 10 a. m. cuando salió á un corto paseo en los jardines. A la vuelta tuvo una conferencia con el primer Ministro Francés Mr. Waldeck Rousseau que dilató dos horas. El Ministro de Relaciones Exteriores Ruso Conde Lamsdorff tuvo también conferencia con Mr. Delcassé. Se ignora cuales fueron los asuntos tratados. Susúrrase sin embargo, que

se discutió principalmente las relaciones comerciales entre Francia y Rusia. En la tarde su Magstad visitó el pueblo de Beax Monts y regresó á la quinta á las 5 p. m.

*Copiegne.*—Con la Czarina del brazo Mr Loubet entró al teatro á las 9 15 p. m. Le siguió el Czar llevando del brazo á la señora ds Loubet. La orquesta tocó la Marsellesa y el himno Marcial Ruso. La concurrencia se puso de pie cuando entraron los jefes de las dos naciones. Comenzó el programa con unos versos de homenaje dirigidos á la Czarina, escritos por Mr. Rostand y recitados por la Bartet de la comedia Francaise. En seguida se representaron dos actos de la comedia "Infaul Jurer" de Rien por Alfredo de Musset, lo que agradó muchísimo á sus Magestades. Concluida la representación los principales actores y actrices en número de 11 fueron presentados al Czar y Czarina, Seesperan ansiosamente los brindis políticos que se pronunciarán en el banquete que se verificará después de la revista.

*Londres.*—El Embajador Guillermo de Alemania ha condecorado con la gran cruz de la Aguilera roja al Principe Chung Jefe de la misión espiatoria china.

*Londres.*—La serie de desgracias de que ha dado parte Lord Kitchener han evocado muchos artículos de fondo en la prensa británica, en que se aconseja al Gobierno de dejar de hacer la guerra por medio de proclamas y de reconocer la imperiosa necesidad de batir á los boers con las armas. No se ha recibido aun noticia de que los boers hayan puesto en libertad á los prisioneros que capturaron hace poco: En los círculos boers de Bruselas se dice que es la intención de Botha retenerlos como rehenes en caso que Kitchner tratase de llevar á efecto su proclama. Exprésase muy satisfecho el "Daily Cronicle" con la noticia que le envía su corresponsal en Washington, de que Rossevelt no es proboer y que mantendrá la política de estricta neutralidad inaugurada por McKinley.

*La Haya.*—El Ministro de Relaciones Exteriores ha enviado á las legaciones y á los miembros del Tageblatt de arbitraje una copia de la petición que recibió de los boer en que suplican la intervención de la Corte de arbitraje. Acompaña la petición una nota del señor Ministro en que anuncia su intención de presentar la súplica á la primera reunión del referido consejo de arbitraje. No se ha fijado la fecha de la reunión.

*Londres.*—Avisa un despacho de Viena que el archiduque Federico, primo del Emperador fué herido por un proyectil que le disparó un cazador furtivo.

*Bathong, (Francia).*—Ha causado gran sensación un

discurso que pronunció Loubet en el lunch que hubo después de la revista. La frase que más llamó la atención fue la siguiente: "La alianza franco rusa está empeñada á sostener aquellos sentimientos que están inspirados por la justicia y la humanidad, si tengo ó no razón para hacerlo. Algunos de los agentes opinan: que la frase se refiere al Sur de Africa. A la 1 p. m. concluyóse la revista de 140.000 soldados. Presentó un magnífico espectáculo la carga ejecutada por 200 000 ginetes.

*Buchons.*—Un tren expreso de Viena, chocó con un tren cargado de petroleo, lo que causó la muerte de 8 individuos. Hubo además 9 heridos. Los 18 carros que formaron el tren de petroleo fueron incendiados. El carro del expreso fue completamente destruido.

*Buenos Aires.*—Aprobó la Cámara de Diputados el proyecto de ley que establece la conscripción universal. En un discurso que pronunció con motivo de la inauguración de la exposición rural, el Precidente Roca manifestó que es la intención del Gobierno modificar la ley monetaria. En contestación a las felicitaciones que le envió Roca, el nuevo Presidente de Chile contestó lo siguiente: "El pueblo y Gobierno de Chile recíprocamente los de su Excelencia por el bienestar de ambas naciones, que nacieron simultáneamente á la independencia, y que están llamadas á vivir unidas é inalterable psz.

*Rio Janeiro.*—El Gobierno del Brasil anuncia oficialmente que la plaga bubónica se ha presentado nuevamente en esta.

**A los recién casados**

Ayer tuvimos el gusto de saludar al amigo Mr. Asch, propietario de *La Ciudad de Londres*, que de paso nos contó que está regalando en su casa á todos los compradores, billetes para una lotería que se efectuará el domingo 15 á la 1 p. m. en el Parque Central, con un premio mayor de 75 colones, cantidad fabulosa en estos dorados tiempos.

Pero la ventaja está en que para colar á los no gananciosos ha resuelto hacer un gran baratiilo de mercaderías que acaba de recibir.

Con que á comprar en "La Ciudad de Londres" que sólo busca veetajas para el público.

**Galletas calientes á toda hora**

—ROSQUILLAS Y PANES FINOS—

Llamo la atención sobre las ventajas que ofrezco á los hoteles, restaurantes y revendedores.

**LA JOSEFINA**

*Gran panadería mecánica*

DE ALBERTO ODDIO

Esta panadería montada con todos los adelantos modernos se ha propuesto que el público pueda consumir siempre

**PAN FRESCO**

para lo cual avisa que desde esta fecha se encontrará pan caliente á todas horas, garantizando la calidad del pan como las arinas que se emplean.

# LA VERDAD

Pagés & Cañas

Es un hecho reconocido que los terrenos de Juan Viñas dan el MEJOR AZUCAR de caña en Costa Rica y que el ingenio de don Federico Tinoco lo elabora de la mejor calidad que por su rendimiento y pureza puede desearse. A esas cualidades reúne las del bajo precio á que se consigue la cantidad que se desee en LA MASCOTA de los señores

*María v. de Dulfur*

Trabajos artísticos en pluma, papel y coloridos.  
Sombras para lámparas y luces eléctricas, marcos para retratos y especialidad en coronas, cruces y trabajos artísticos y de fantasía para el día de difuntos.  
Calle de Cuesta de Moras, casa de Mariquita Bonilla.

## LUIS WANGELIN

PINTOR DE RÓTULOS, DECORACIONES, CASAS.

Contratista de todos los trabajos concernientes al ramo.

8ª Avenida O.

Número 166.

Importando todo mis materiales directamente me encuentro en la situación de proveer trabajos de primera clase á precios sumamente bajos.

## OFICINA

DE AGENCIAS Y COMISIONES

De J. Castro Mendez y Hermano

Hemos establecido nuestras Oficinas en los bajos de la Red Telefónica

SE COMPRAN O SE RECIBEN en comisión toda clase de MUEBLES Y MERCADERIAS etc.

Adelantamos fondos por las consignaciones que se nos haga. Nos hacemos cargo de peritajes. Certificaciones por averías,—remates,—liquidaciones,—depósitos,—cobro de cuentas,—etc., etc.

Presentación y retiro de documentos del Registro Público.

SE ATIENDE CUALQUIER COMISIÓN POR PEQUEÑA QUE SEA.

## \* AVISO \*

SE VENDE una casa en la avenida 3ª, Este, mide 12 varas de frente por 46 de fondo. Para precio y condiciones entenderse con el señor

MATIAS BRENES

# EL TIEMPO

Diario político  
é independiente

Este Diario, fundado exclusivamente para servir los intereses del pueblo, goza de gran aceptación, siendo por ese motivo el que ofrece mejores resultados á los anunciadores. Nuestra tarifa es módica. El trabajo de avisos es ejecutado o con esmero.

## Restaurant Universal

DE JOSE FERNANDEZ

Frente á la casa de don Federico Tinoco

## SE VENDEN O SE ALQUILAN

Una casa situada 175 varas al Sur de la esquina de la Botica Francesa, propia para una familia pequeña.

Dos casas cien varas más al S. una de ellas grande bien construída y con hermosísimo jardín.

Y otra casa cien varas al Sur de la Dolorosa en la calle que conduce á la estación del Ferrocarril al Pacífico.

Para informes en esta Redacción.

## SANGRE PURA

es la fuente de buena salud.

## La Zarparrilla

del Dr. Ayer

hace Sangre Pura,  
Fortalece los Nervios,  
Despierta el Apetito,

Quita aquel Conocido Cansancio  
y Hace Llevar la Vida.

Millares de personas han sido curados en pro de las virtudes curativas de la Zarparrilla del Dr. Ayer. Sus cartas llegan diariamente por el correo. No son meras teorías, pues todos los comunicantes asseveran que la Zarparrilla del Dr. Ayer les curó.

### Mujeres presa de debilidad y cansancio

que han tenido que guardar cama, acongojadas por una infección escrofulosa y extenuadas, que padecían de enfermedades propias de su sexo, escriben agradecidas, de haber sido perfectamente curadas. Aquellos que desean aprovecharse de su experiencia y ponerse sanos y fuertes, tomen la

### Zarparrilla del Dr. Ayer

el gran restaurador de fuerzas y depurativo de la sangre.

PREPARADA POR  
Dr. J. C. Ayer & Co., Lowell, Mass., E. U. A.

## CIRCULAR

A nuestros suscritores y Agentes que aún no se han dignado cancelar las cuentas que nos adendan.

SEÑORES:

¿No les parece á Uds. que es muy justo, ya que nosotros no hemos tenido inconveniente en estar enviándoles *El Tiempo*, que nos cubrieran bienamente lo que se nos debe?

Esperamos que esta indicación será atendida, evitándonos así el disgusto de tener que hacer el cobro publicando sus nombres.—*El Administrador.*

## Gran Baratillo

Realización de un gran surtido de alhajas y joyería enchapada recibida en consignación por

## La Ciudad de Londres

Solo durante 30 días

Mancuernillas de plata que valen...	Ci 2 50 á Ci 0 50
Botonaduras completas, valen.....	4 00 ,, 1 00
Leontinas enchapadas, valen.....	12 00 ,, 2 50
Botones de pechera, valen.....	1 00 ,, 0 35
Anteojos, valen.....	2 50 ,, 0 75
Argollas enchapadas, valen.....	2 50 ,, 0 50
Alfileres de seguridad, enchapadas, valen	1 50 ,, 0 50
Mancuernas, valen.....	0 50 ,, 0 25
Aretes, valen.....	0 50 ,, 0 10
Prendedores, valen.....	0 40 ,, 0 15
Relojes despertadores, valen.....	5 50 ,, 3 25
Relojes de bolsillo, valen.....	5 00 ,, 2 75
Cuellos finos y elegantes, valen.....	0 50 ,, 0 30
Puños finos y elegantes.....	1 00 ,, 0 50

Además de los artículos que quedan anotados hay una infinidad de otros que no detallamos por su mucha extensión, los que se realizan á cualquier precio.

Con que á LA CIUDAD DE LONDRES, casa en donde se encuentran toda clase de artículos á precios de verdadera ganga.

— LA CIUDAD DE LONDRES —

Avenida Central, frente al Mercado  
San José, Setiembre de 1901

## ¡Terreno!

Se desea comprar un terreno con casa en los alrededores de esta capital. Se prefiere que esté situado por el lado de la Soledad.

En esta oficina se informará.

**¡ZAPATEROS!**

Barata y buena

VENDE

José Santos Porras.

Av. 12 O. núm. 131.

**¡SUELA!**

**¡ZAPATEROS!**

## Tipografía

## La Prensa Libre

SITUADA EN LA PAZA DE DOLORES

En esta imprenta se hacen toda clase de trabajos concernientes al ramo á precios sumamente baratos.

TR. LA PRENSA LIBRE.

Este nuevo Restaurant, preciosamente instalado, ofrece al público un servicio inmejorable y un cocinero de PRIMO CARTELO. El maitre d' hotel es el conocido MONLOUIS,

SE SIRVEN COMIDAS Y CENAS A LA CARTA!!!